



Lettre n° 150

Le 29 septembre 2025

Chers Amis du Jardin des Lotus,

Qu'elle nous semble loin la 1<sup>ère</sup> lettre que nous écrivions en 2008, peu après la naissance de l'association ! Que de changements, ô combien positifs, que nous n'aurions même pas osé imaginer pour le Jardin des Lotus (JDL) ! Jamais à cette époque, nous n'aurions pensé être à l'origine de la création d'une véritable école-pensionnat, capable, en 17 ans, d'assumer l'éducation et la prise en charge matérielle de plusieurs centaines d'enfants réfugiés dans l'Himalaya.

D'abord limitée aux habitants de Zuluk les plus démunis, l'aide du JDL a consisté au financement de sacs de couchage, de vêtements chauds, d'un réservoir d'eau, de sacs de riz.

Les membres du Bureau et les adhérents faisaient partie d'un réseau familial, d'amis et de collègues, qui se connaissaient.

Puis fin 2008, lors d'un voyage en Inde, guidés par leur compagnon, le moine Paljor, Christian, déjà trésorier du JDL et Anne-Marie, aujourd'hui vice-présidente, ont découvert ce qu'était vraiment la vie là-bas : des enfants apeurés qui n'avaient jamais vu d'étrangers et une population illettrée, vivant dans des cabanes en barils de goudron aplatis et assemblés, tapissés de papier journal, sans eau, sans chauffage, à cette altitude de 3200 m !

Le comité d'accueil composé de villageois aux visages graves et burinés avait chaleureusement remercié le JDL à travers ses représentants, et avaient supplié : « SVP faites une école pour nos enfants ! » ...

C'est ainsi que le JDL avait d'abord lancé l'idée des parrainages, qui ont commencé dès janvier 2009, pour envoyer une dizaine d'enfants dans la petite école privée locale, après y avoir financé 2 nouvelles classes en bambous qu'il a fallu reconstruire complètement, dès le premier cyclone.

Finalement, quand la Vie veut que les choses se fassent, elles se font naturellement, et à notre grande surprise, 3 amis ont financé l'achat d'un terrain à Phadamchen, puis le Crédit Foncier de France a largement contribué à la construction du pensionnat, le Rotary Club de Dourdan a permis la réfection et la transformation en classes d'un ancien bâtiment qui avait été donné à Paljor, et la Pema Tsel Academy (PTA) est née en 2014.

Parallèlement des parrains/marraines ont financé le quotidien des enfants que nous appelons affectueusement « les lotus » : nourriture, fournitures scolaires, uniformes et imperméables, salaires des personnels.

Des concerts du groupe Musikonivence, puis de la chorale Crescendo, ont complété le financement de travaux divers ainsi que des ventes de menus objets en brocante et de l'artisanat indo-tibétain à l'Office de Tourisme de Dourdan. Quant aux adhésions, elles contribuent aux frais de fonctionnement de l'association, limités au strict minimum, et le surplus est destiné à la PTA.

4 petits chalets ont été construits en 2013 pour une future autonomie de cette école-pensionnat, avant d'être vendus au voisin, et l'argent réinvesti en chambres d'hôtes, pour les touristes indiens qui en apprécient la vue, au-dessus du pensionnat en 2020. Depuis, ces revenus financent ce que le JDL ne paie pas, notamment les travaux urgents et imprévus.



Au fil des ans nous avons pu constater la rigueur avec laquelle Paljor et aussi sa sœur, Tashi, directrice du pensionnat, ainsi que Sukman, directeur de l'école, gèrent la PTA.

La plupart des adhérents, des parrains/marraines du début, sont toujours là, ainsi que le Rotary Club de Dourdan et la chorale Crescendo d'Élancourt.

Nous sommes touchés par cette Amitié et la confiance ainsi témoignée par cette fidélité, qui nous soutient et nous encourage.

**Grand MERCI à chacune et à chacun** qui continuez à nous aider, d'une manière ou d'une autre.

Paljor a récemment offert une puja pour tous les amis du JDL, dans son monastère Zhekar Choedhe à Kalimpong et vous pourrez en suivre le déroulement dans quelques vidéos, dont lien en fin de lettre.



## La mousson

Chaque année c'est un gros problème pour l'Asie, et la PTA est toujours affectée avec les pluies diluviennes qui font des dégâts, générateurs de réparations, car ils provoquent de très nombreux glissements de terrain.

C'est ainsi qu'au début du mois d'août, en quittant le pensionnat, pour aller à l'école, les enfants et leurs 3 accompagnants ont découvert un petit effondrement de la route principale sur celle du pensionnat.

Ce n'était pas un éboulement très important, mais suffisamment bloquant pour empêcher le passage des voitures et obliger les enfants à marcher sur le côté.

Paljor a vite prévenu le service des routes mais ils avaient bien d'autres catastrophes à gérer : des ouvriers ont renforcé la route gouvernementale pendant 2 jours puis ils sont repartis.

Pour parer au plus pressé, et surtout consolider ce côté de la route du pensionnat, Paljor a fait déblayer les pierres et construire un petit mur de soutènement.



Au moment même où nous lui demandions comment il comptait payer les ouvriers, le JDL a reçu un don de 1000 € de l'entreprise SERBACO de Saint Geneviève des Bois, informée de l'existence de la PTA par une marraine.

Nous sommes toujours émerveillés par ce genre de petit miracle, et nous la remercions de tout cœur, ainsi que cette entreprise.

Les ravages de la mousson sont illustrés par les films et photos envoyés par Tashi et Paljor. La région a même été complètement bloquée car un glissement a emporté l'embranchement de 2 routes qui desservent Phadamchen et Zuluk. Comme c'est une zone militaire, les réparations ont été effectuées très rapidement.



Entre 2 averses, des ouvriers ont procédé à la réfection complète des toilettes du fond de la cour. Il y a des WC à l'intérieur du pensionnat mais les enfants utilisent surtout celles de l'extérieur, sauf la nuit et quand il pleut.



La route de Phadamchen (3000m) à Siliguri (niveau de la mer) étant ouverte, Paljor en a profité pour s'y rendre avec la voiture de la PTA et le chauffeur. Il a envoyé d'édifiantes vidéos de l'état de la chaussée en cette période de mousson.

Il a fait faire un check up à l'hôpital, avec radios, car il a souvent mal à l'épaule. Il semble que ce soit surtout de l'arthrose si nous avons bien compris.

Il y est resté 2 jours et en a profité pour rendre visite à un ancien moine, devenu restaurateur, qu'Anne-Marie et Christian ont connu adolescent, et faire les courses pour la PTA car les denrées sont moins chères au niveau de la mer qu'en altitude. Il en a rempli la voiture pour les mois à venir.



## La piscine

Le 16 août, la pluie ayant cessé, le soleil brillait et il faisait chaud : Paljor a emmené les jeunes pensionnaires, qui en avaient envie, à la piscine de Rongli à  $\frac{3}{4}$  d'heure de voiture du pensionnat.

Ce fut un joyeux moment, chacun dans le petit bain, avec une bouée car en altitude, rare sont ceux qui savent nager.

Sur le chemin du retour, la pluie retombant à seaux, la route glissante a donné quelques sueurs froides que Paljor a tenu à partager via 2 vidéos où l'on voit un camion en difficulté juste devant la voiture. Heureusement tout est bien qui finit bien.



## L'école

Comme chaque année, le 6 septembre, les enfants ont célébré les enseignants au cours d'une fête qu'ils ont entièrement organisée, à l'école et au pensionnat, les jours précédents.

Certains sont allés chercher des idées sur le net et ils ont fait des invitations originales sur des feuilles d'arbres, qui ont été remises à Paljor, Tashi et chaque professeur.



En ce jour de fête, la cour avait été bâchée et les enseignantes portaient de jolis saris colorés.

Avec le directeur, les profs ont pris place derrière les tables, pour recevoir les katas, longues écharpes traditionnelles, et de nombreux menus cadeaux, achetés par des parents ou faits par les enfants.

Les petits, dépassant à peine la hauteur de la table, devaient être soulevés pour mettre la kata autour du cou de leur maîtresse.

Quelques jeunes filles portaient de jolies jupes pour les danses qu'elles ont offertes et même les tous petits ont chanté, dansé, fait des petits discours, puis Mr Sukman et les autres profs ont chaleureusement remercié les enfants en attendant de leur offrir une fête à leur tour : ce sera le 14 novembre.



Le jour des professeurs et le jour des enfants dans les écoles de l'Inde sont de belles traditions qui contribuent à renforcer des liens de respect et de convivialité.

La fête ne s'est pas arrêtée là pour Tashi, Ram Kumar et Buddha Tamang qui l'aident à l'école et au pensionnat.

Au retour de l'école, ils ont été accueillis et fêtés plus personnellement par les lotus pensionnaires, qui ont offert un gâteau et de nouveaux cadeaux « maison » après un repas amélioré. Paljor, qui n'aime pas ce genre de fête, avait filé à Zuluk.



Année après année, Tashi se retrouve avec une multitude de tasses, crayons, dessins et cadres, elle dit en riant qu'elle pourrait ouvrir une boutique. Vous pouvez voir le détail des cadeaux dans les vidéos.



En cette fin septembre, quelques jours de vacances ont fait rentrer de nombreux enfants chez eux, à Zuluk mais il en est resté une quinzaine au pensionnat.

Il faut bien les occuper et l'équipe a eu l'idée de joindre l'utile à l'agréable, les sciences naturelles à la créativité, avec les moyens du bord : cartons, papiers, peinture, ciseaux, colle...

Plus ou moins aidés par Tashi, Ram et Buddha, les enfants ont créé des petites merveilles qui iront illustrer les cours à l'école.



Nous ne résistons pas au plaisir de vous les montrer.



Les couches de l'atmosphère



Photosynthèse et respiration cellulaire



Le cycle de l'eau



Conséquences de la déforestation



Le cœur humain



Les continents



Les couches du sol



Les volcans en activité.

### Le Jardin des Lotus

Nous n'avons pas de nouvelles informations à vous communiquer au sujet de l'association.

Anne-Marie espère toujours de l'aide pour les ventes de fin d'année, lors du concert de la chorale « Crescendo » en l'église de Rambouillet le dimanche 7 décembre, et à l'Office de Tourisme de Dourdan du 15 au 28 décembre.

Le dossier de photos et vidéos correspondant à cette lettre est intitulé « 150 août septembre 2025 » :

[https://drive.google.com/drive/folders/1eK6tGOAaZMREHPiP\\_Cjriy\\_MK43KqpPOc?usp=sharing](https://drive.google.com/drive/folders/1eK6tGOAaZMREHPiP_Cjriy_MK43KqpPOc?usp=sharing)

Pour y accéder : clic droit sur ce lien, ou touche Ctrl + clic, ou copié-collé dans la barre de recherche de votre internet.

Tashi Delek,  
Le Jardin des Lotus



Puja pour les amis du Jardin des Lotus au monastère Zhekar Choedhe.